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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA Nº 19 – 09 de outubro de 2023 

Aos nove dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, segunda-feira, às dezoito horas e quinze minutos, 
em primeira convocação, aconteceu a décima nona reunião ordinária do Conselho Municipal de Turismo de 
Bombinhas – Comtur – gestão dois mil e vinte e um / dois mil e vinte e três, realizada no auditório da Secretaria 
de Turismo e Desenvolvimento Econômico, localizado na Avenida Leopoldo Zarling, número dois mil e setenta e 
dois no bairro de Bombas, em Bombinhas/SC. Participaram do encontro os conselheiros, representando o poder 
público: Keli Regina Benvegnú (Secretária de Turismo e Desenvolvimento Econômico), e representando a 
iniciativa privada e a sociedade civil organizada: Jaime Mendonça Sant´Ana Junior e Priscila Eskelsen (Área de 
Comércio e Serviços), Milena Dias Lino Bembo (Setor de Hospedagem), Rodrigo Oliveira Aquino Chagas 
(Associação de Moradores), Mário Lamenha Lins Neto (Setor de Gastronomia), e Luciana Fortuna Nunes 
(Sociedade Civil Organizada). Também participaram do encontro Leonardo Magnus Scheffer, e Daniela Mafra 
Pinheiro Becker, Turismólogo e Diretora de Eventos da Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico, a 
assessora técnica da Costa Esmeralda Convention & Vistors Bureau Márcia Timóteo e Adelson Carneiro 
Rodrigues, membro da Humanauticos. O presidente Jaime deu as boas-vindas a todos e deu início a reunião, 
citando ser a última reunião da atual gestão do Comtur, e destacando que ao longe de dezenove reuniões, foram 
discutidos muitos pontos importantes, e houve muitas coisas boas que foram executadas. Logo após, Adélcio se 
apresentou-se e apresentou a Humanauticos, destacando que o mesmo já remou o Brasil todos, do Oiapoque 
ao Chuí, conhecendo mil cento e trinta e cinco cidades neste percurso pela costa marítima brasileira, e que via 
em Bombinhas um local com muito potencial e um futuro brilhante, e projetava quem sabe morar em 
Bombinhas, no bairro de Zimbros, bairro e praia marcada pela calmaria e tranquilidade. Em seguida, todos os 
restantes membros se apresentaram para Adélcio, explicando sua função, cargo e/ou representação dentro de 
suas instituições e do próprio Conselho. Em seguida, o Presidente falou sobre a Recategorização da Reserva 
Biológica – Rebio Marinha do Arvoredo, onde houve uma reunião no dia vinte de setembro na Lagoa do Perequê 
na cidade de Porto Belo, que contou com a participação e participação da coordenadora do Programa Escola do 
Mar, Silvana Leone, junto a Colônia de Pesca Z-22 de Bombinhas. Na reunião, os pescadores puderam 
desmitificar sobre a questão de boicote a pesca e não poder mais utilizar a área para a pesca. O projeto de 
Recategorização da Rebio está na relatoria da Senadora Marlene, onde é previsto o reestabelecimento da zona 
de amortecimento, que abrange desde a Ilha de Florianópolis, até o município de Barra Velha, conforme 
delimitado pela linha vermelha como apresentado na imagem pelo Presidente: 
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Na delimitação da linha azul se encontra a Reserva Biológica Marinha do Arvoredo. O Plano de Manejo já prevê 
a zona de amortecimento, e com isso poderá ser feito o uso das ilhas para fins turísticos e pesca em áreas 
especificas, e caso necessite pode ser feito sugestão de emendas. O Projeto que está no senado pode ser 
resumido em uma frase “transformar a Reserva em Parque”, e que cada representante do Conselho do Corbio 
que seja favorável a mudança elabore um ofício relatando. Logo após, o Presidente Jaime comentou sobre a 
nova Lei do Food Truck que foi recentemente aprovada, mas ela está na pauta desde setembro de dois mil e 
vinte e dois. Ele parabenizou os envolvidos e destacou a atuação do vereador José Antônio que abraçou a causa 
e lutou junto, e com isso Bombinhas poderá receber eventos com food trucks. Em seguida o Leonardo abordou 
sobre a Oficina Caminhos da Península, que faz parte de um projeto da Fundação de Amparo ao Meio Ambiente 
de Bombinhas – Famab, junto a Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico – Setur, em parceria com 
a Rede Brasileira de Trilhas. A oficina contou com a palestra de membros da própria Rede Brasileira de Trilhas, 
do Instituto Chico Mendes da Biodiversidade – ICMBio, representante do Desenvolvimento Econômico Local – 
DEL BR e Green Solutions. Ele explicou que na ocasião foi apresentado a padronização da sinizalização da Rede 
Brasileira de Trilhas, assim como todas as orientações necessárias, o lançamento da marca da pegada e da 
nomenclatura do projeto “Caminhos da Península”, e a apresentação do aplicativo da Green Solutions, que fará 
em Bombinhas e Pipa no Rio Grande do Norte o teste piloto deste sistema no Brasil, pois ele é já tem uso na 
Alemanha. A Keli alertou que o aplicativo da Green Solutions provavelmente é destinado mais a gestão das trilhas 
do que para o próprio turista, e que para instalação deste aplicativo provavelmente haveria uma cobrança, 
mesmo sendo teste piloto. Após isso, o Presidente Jaime iniciou a conversa sobre o desenvolvimento da Feira de 
Agências. Foi confirmado entre os membros que ficará marcado para o dia quatro de dezembro, pela manhã das 
nove horas às doze horas e a tarde das quinze horas às vinte horas, no auditório da Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico. O Leonardo falou que irá conferir a data para verificar disponibilidade do uso do 
auditório. A Priscila abordou que a feira será para as agências divulgarem seus produtos para a temporada, 
principalmente para a rede hoteleira e restaurantes. Para dar continuidade no trabalho ela sugeriu que fosse 
criado um grupo de trabalho. O Rodrigo enfatizou para participação apenas de empresas regulares, e que seria 
exposto apenas produtos da cidade, e não externos como Beto Carrero e Oceanic Aquarium por exemplo. Na 
sequência o Mário falou sobre sua participação na Feira da Associação Brasileira de Agências de Viagens – ABAV, 
no Rio de Janeiro pela região da Costa Verde & Mar, que ficou no estande da Secretaria de Turismo de Santa 
Catarina. Ele relatou teve o voo cancelado devido ao mal tempo no Aeroporto de Navegantes e assim perdeu o 
primeiro dia de feira, e fora o dia que funcionou melhor, porém no segundo dia nem tanto, também devido a 
alguns membros da própria Secretaria de Turismo do estado já não estarem mais presentes, indo para a Feira 
Internacional de Turismo – FIT, em Buenos Aires na Argentina. O Mário falou que sentiu falta de Santa Catarina 
divulgar mais questões como a eficácia da segurança, o que não é tão comum em outros estados, e a falta de 
planejamento, pois o estande de Santa Catarina estava na pior localização. Elogiou a nova marca turística do 
estado, mas decepção pelo vídeo ter principal enfoque na serra e na divisa, deixando um pouco de lado o litoral, 
que atrai o maior público. Ele destacou que haviam feiras interessantes, porém caras, e que no próximo ano a 
feira poderia ocorrer em Brasília, e que isso traria um grande potencial, pois o público do Rio de Janeiro é um 
público que já tem praia, enquanto Brasília não, e que seria interessante a tentativa de o município ir com 
estande próprio, pois o estado não iria medir maiores esforços nisso. A Keli então abordou, que o atual Secretário 
de Turismo do estado, foi anteriormente Secretário de Turismo de Itajaí, e o mesmo não era favorável a feiras e 
eventos de divulgação, e que só há participação devido a pressão do trade. O Mário então comentou que o ideal 
seria participação de Bombinhas na FIT em dois mil e vinte e quatro com parceira da Setur e empresas. A Keli 
avisou que para isso deveria ser feito por algum intermédio, como o Convention & Visitors Bureau pois a 
Prefeitura não pode fazer contratos internacionais. Em seguida a Márcia comentou que o Convention & Visitors 
Bureau está com uma ação para divulgação da região da Costa Esmeralda na Festuris em Gramado que será do 
dia nove de novembro à doze de novembro, e está com vagas abertas e valores diferenciados, tanto para 
membros quanto para não membros. A Keli enfatizou que até o momento não haviam empresários de 
Bombinhas, e que poderia ser aproveitado pois está com preço em conta, e a feira é grande. A Priscila comentou 
que no último ano esteve presente, e nos três dias não conseguiu conhecer toda a feira. A Márcia falou que na 
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última edição faltou material. Logo após, na palavra do conselheiro a Milena falou que a Rede de Hotéis e 
Pousadas da Costa Esmeralda está ofertando bastante cursos, como de camareiras, mas que a procura por 
reservas está bem devagar, mas que essa é uma tendência que vem se mostrando, onde as reservas ocorrem 
mais em cima da hora, com exceção das famílias. A Priscila falou que devido as chuvas a procura tem sido bem 
baixa. O Rodrigo relatou que a procura está havendo, mas há preocupação por parte dos turistas devido ao 
tempo. Ele ainda relatou que está como Presidente interino da Associação de Empresários de Bombinhas – 
AEMB, e que no momento está sendo decidido os novos membros da direção, e que a futura presidente já estava 
escolhida, e que estão buscando criar um novo núcleo de turismo, e que fez chamada em alguns grupos, 
buscando instituir esse núcleo que hoje não há. Ele relatou que este núcleo terá a intenção de reivindicar alguns 
pontos, como a abertura da mata na Ilha do Macuco para trilhas feira irregularmente, e que está reivindicação 
quando feita em grupo tem maior impacto do que apenas uma pessoa. A Milena comentou que o formato é 
parecido com o antigo núcleo de hospedagem que havia, mas que algumas áreas foram se desmembrando, e 
levou ao fim do núcleo. O Adélcio comentou que os problemas que ocorrem nas praias e perto delas não é 
problema da Marinha e sim da prefeitura. A Keli então comentou que a Marinha não lhe dar nem com alguns 
problemas que são sua responsabilidade, como as pessoas que bebem e dirigem Jet-ski, e que o núcleo poderia 
ajudar com isso. O Jaime comentou que a ideia é boa, e que é importante começar de baixo, dar o primeiro 
passo. A Milena exemplificou que o Núcleo pode colaborar com outras coisas, como a Rede já faz. Logo após, a 
Luciana falou sobre o Recicla Mar, que ocorrerá no dia vinte e quatro de outubro, e que será realizado desde a 
Praia da Prainha, até a Praia da Sepultura, e contará com mergulhadores contratados, que farão mergulho 
apinéia. No ano que vem, o objetivo é estender ate a Praia do Retiro dos Padres, e pouco a pouco ir estendendo 
até contornar todo o costão de Bombinhas. Ela ainda comentou que no ano que vem haverá nova eleição do 
Instituto Tartabinhas, e por último abordou que para os mergulhos estava havendo bastante procura, até chegar 
as chuvas, e que os dias de chuva propiciam águas melhores para mergulho. Em seguida, o Jaime falou sobre o 
Clean Up Day que ocorreu no dia dezesseis de setembro, onde a Vento Solar participou e apoiou o evento, e que 
na oportunidade foram recolhidos mais de seis quilos de lixos do fundo do mar, em uma extensão de um pouco 
mais de cem metros. Ele ainda trouxe a informação que foi feito um grupo dos mergulhadores para ajudar na 
identificação do Coral Sol, um Coral invasor que está se situando perto da Reserva Biológica Marinha do 
Arvoredo, e que a Adriana do ICMBio repassou que era para identificar esses Corais e repassar para o órgão para 
a retirada dos mesmos. O Presidente ainda comentou sobre uma reunião feita na Secretaria de Turismo com as 
empresas de mergulho, e que vão buscar mais ações para os mesmos e também divulgar a adega subaquática 
de Bombinhas. Em seguida ele trouxe uma ideia que surgiu das empresas de mergulho que são regulares sobre 
alguns mergulhadores que não são capacitados, e estão fazendo mergulho de forma arriscada com outras 
pessoas. O intuito seria criar um selo de qualidade para empresas, e que seguisse as diretrizes do Conselho 
Mundial de mergulho, ou atender os requisitos da ISO, e que a responsabilidade dessa proposta seria do grupo 
de mergulhadores, mas propôs aos membros do Comtur, que o Conselho fosse o membro para avaliação das 
empresas para o selo. A pauta foi levada para votação, e aprovada com unanimidade. Após, o Presidente falou 
sobre a premiação do Top 100 Green Destinations ganhando pela Escola do Mar, na categoria Comunidades 
Prósperas, elogiando a todos os membros que fazem parte deste Programa que é motivo de orgulho para 
Bombinhas, principalmente a coordenadora Silvana Leone. Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a 
reunião às dezessete horas e cinquenta e oito minutos, sendo a ata lavrada e assinada por mim, Leonardo 
Magnus Scheffer. Integram a ata o registro fotográfico e a lista de presença. Bombinhas, onze de setembro de 
dois mil e vinte e três. 
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Registro fotográfico: 
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Lista de presença: 


